
责编 李静 图编 高玮 美编 顾乐晓 责校 王心

D01

重 建 科 学 常 识

健康
2012年6月12日 星期二 | 逢周二出版 | www.bjnews.com.cn

雄激素多少合适？
雄激素过剩或缺乏与男性健康密切相关

D02-D03版 特别报道

■ 公告牌 私自服用促排卵药物可能致命
据英国《每日邮报》近日

报道，一项新研究显示，怀孕
前服用促排卵药的女性，所生
孩子患白血病的风险可能增
加一倍以上。该研究共有
2445 名法国儿童和他们的母
亲参与研究，其中有 764 名儿
童被诊断患有白血病。

中华医学会计划生育学
分会主任委员、妇产科教授程
利南表示，在这项研究发表之
前，医学界就一直在关注使用
促排卵药物后新生儿缺陷的
发生率问题。实际上在使用
促排卵药物以后，不仅白血病
的比率会有一定增加，发生其
他缺陷的比率也会增加。但
是对于希望能通过促排卵药
物怀孕的家庭以及整个社会
在看待这个问题的时候都应
该综合多方面的因素。

目前国内一些家庭为了
能够怀上多胞胎，可能会在没
有医生允许的情况下通过其
他途径获取促排卵药。对于

这一问题，程利南表示，促排
卵药是处方药，在没有医生监
护的情况下服用是非常危险
的。通常在医学上是将这种
药物作为不孕症治疗的一种
选择，对于可以正常怀孕的女
性，为了生多胞胎而服用促排
卵药是非常不明智的。因为
服用促排卵药可能会诱发非
常严重的并发症——卵巢过
度刺激症，在没有医生监护的
情况下发生并发症的几率是
非常大的。

据不完全统计，即使是在
医院里，在医生的监护下服用
促排卵药都有至少 5%的几率
发生卵巢过度刺激症，而其中
1%的患者是严重的卵巢过度
刺激症。如果医院的条件不
是很好，这 1%的严重并发症
患者可能就会失去生命。可
想而知在没有医生监护的情
况下服用风险会有多高。

程利南表示，为了生下多
胞胎而使用促排卵药物本身

就是非常危险的。有人在使
用促排卵药物以后可能会怀
上三胞胎，四胞胎，甚至六胞
胎，这种情况下根本没有办法
保证孕妇和孩子的健康。“现
在有些家庭看待生孩子比什
么都重要，这样的观念是不对
的。有些孕妇在怀孕期间生
病为了孩子什么药都不吃，完
全靠自己扛。但是有一点一
定要明确，只有妈妈健康孩子
才会健康。

如果怀孕期间生病不吃
药，不治疗，一些疾病就会通
过母体影响到孩子。比如一
些病毒感染，高烧，孕妇坚决
不吃抗生素，但是严重的细菌
感染是会威胁到孩子的健康
的，还有一些严重的疾病随时
会危害到大人的生命。所以
在怀孕期间不能为了孩子而
忽略了大人的健康，孕妇生病
也不能完全不吃药，应该积极
去医院就诊。

新京报记者 贺潇
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